

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ
ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ
И НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ
ЖУРНАЛ
МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Функция учредителя — Главное
военно-медицинское управле-
ние МО РФ

Издается с 1823 года



**РЕДАКЦИОННАЯ
КОЛЛЕГИЯ:**

М.В.Поддубный (главный
редактор)
И.И.Азаров
А.Н.Бельских
А.Ю.Власов
Л.Л.Галин (заместитель
главного редактора)
С.В.Долгих
В.В.Иванов
О.В.Калачёв
А.А.Калмыков
Б.Н.Котив
К.Э.Кувшинов
А.Б.Леонидов
Ю.В.Мирошниченко
Ю.В.Овчинников
Н.Н.Рыжман
А.Г.Ставила
Д.В.Тришкин
А.Я.Фисун
В.Н.Цыган
А.П.Чуприна
В.К.Шамрей
А.М.Шелепов



**РЕДАКЦИОННЫЙ
СОВЕТ:**

П.Г.Брюсов (Москва)
А.А.Будко (С.-Петербург)
И.Ю.Быков (Москва)
В.В.Валевский (С.-Петербург)
С.Ф.Гончаров (Москва)
В.В.Добржанский (Москва)
А.В.Есипов (Красногорск)
П.Е.Крайнюков (Москва)
Е.В.Крюков (Москва)
Ю.В.Лобзин (С.-Петербург)
И.Г.Мосягин (С.-Петербург)
Э.А.Нечаев (Москва)
С.В.Папко (Ростов-на-Дону)
П.В.Пинчук (Москва)
В.Б.Симоненко (Москва)
И.М.Чиж (Москва)
В.В.Шаппо (Москва)

Почтовый адрес редакции:

119160, Москва,
Фрунзенская набережная, д. 22,
редакция «Военно-медицинского
журнала»

Тел./факс (495) 656-33-41

Тел. в Санкт-Петербурге
(812) 292-44-58

Non scholae, sed vitae discimus!

ВОЕННО- МЕДИЦИНСКИЙ ЖУРНАЛ

2018 * ОКТЯБРЬ
Т. 339 * № 10

- *Опыт развертывания полевого инфекционного госпиталя Минобороны России в Гвинейской Республике*
- *Оптимизация управления деятельностью военной стоматологической организации*
- *Состояние и совершенствование травматолого-ортопедической помощи раненным в конечности*
- *Западная травма головы: морфология, моделирование и экспертная оценка*
- *Организация медицинской помощи инфекционным больным на втором этапе пребывания контингента советских войск в Афганистане*
- *О разработке патогенетических средств купирования первичной реакции организма на облучение*
- *Проблемы метрологического обеспечения военно-медицинских организаций*

МОСКВА
ФГБУ «РИЦ «Красная звезда»
Минобороны России

CONTENTS

СОДЕРЖАНИЕ

**Организация медицинского обеспечения Вооруженных Сил**

Жданов К.В., Азаров И.И., Сидорчук С.Н., Захаренко С.М., Поляков В.С. – Опыт развертывания военного полевого инфекционного госпиталя Министерства обороны РФ в Гвинейской Республике

Папко С.В., Крайнюков П.Е., Аветисян А.Я. – Оптимизация управления деятельностью стоматологической организации на основе методологии системного подхода

**Медицина экстремальных ситуаций**

Пинчук П.В., Леонов С.В., Верескунов А.М., Шакирьянова Ю.П. – Запреградная травма головы: морфология, моделирование и экспертная оценка

**Лечебно-профилактические вопросы**

Шаповалов В.М., Хоминец В.В., Брижань Л.К., Давыдов Д.В., Чирва Ю.В., Шкукин А.В., Федотов А.О. – Современное состояние и совершенствование травматолого-ортопедической помощи раненым в конечности

Черных В.Г., Крайнюков П.Е., Бондарева Н.В., Ефремов К.Н. – Способ профилактики имплант-ассоциированного воспаления в зоне семенного канатика

**Эпидемиология и инфекционные болезни**

Ляшенко Ю.И. – Организация медицинской помощи инфекционным больным на втором этапе пребывания Ограниченного контингента советских войск в Афганистане

**Гигиена и физиология военного труда**

Драчев И.С., Легеза В.И., Турлаков Ю.С., Чепур С.В. – Основные направления разработки патогенетических средств купирования первичной реакции организма на облучение

Organization of medical support of the Armed Forces

Zhdanov K.V., Azarov I.I., Sidorchuk S.N., Zakharenko S.M., Polyakov V.S. – Experience in the deployment infectious military field hospital of the Defense Ministry of the Russian Federation in the Republic of Guinea

4

Papko S.V., Krainyukov P.E., Avetisyan A.Ya. – Optimization of the management of the activity of the dental organization based on the methodology of the system approach

10

Medicine of extreme situations

Pinchuk P.V., Leonov S.V., Vereskunov A.M., Shakiryanova Yu.P. – Blunt head trauma: morphology, modeling and expert evaluation

15

Prophylaxis and treatment

Shapovalov V.M., Khominets V.V., Brizhan L.K., Davydov D.V., Chirva Yu.V., Shchukin A.V., Fedotov A.O. – Current state and improvement of traumatologic and orthopedic aid to the wounded with limb trauma

20

Chernykh V.G., Krainyukov P.E., Bondareva N.V., Efremov K.N. – Method for the prevention of implant-associated inflammation in the area of the spermatic cord

28

Epidemiology and infectious diseases

Lyashenko Yu.I. – Organization of medical care for infectious patients in the second stage of the stay of a Limited contingent of Soviet troops in Afghanistan

32

Military physiology and hygiene

Drachev I.S., Legeza V.I., Turlakov Yu.S., Chepur S.V. – Main directions of development of pathogenetic means of arresting the primary reaction of the organism to irradiation

39



*Авиационная
и военно-морская медицина*

Чурилов Ю.К., Вовкодав В.С., Клепиков А.Н., Ричей И.И., Рыжков Д.И. – Использование количественных интегральных индексов в комплексной оценке переносимости летным составом перегрузок на центрифуге

47

Air and navy medicine

Churilov Yu.K., Vovkodav V.S., Klepikov A.N., Richei I.I., Ryzhov D.I. – Use of quantitative integral indices in the integrated assessment of the tolerance of the flight composition of overloads in a centrifuge



*Военная фармация
и медицинская техника*

Левченко В.Н., Егоров О.Ю. – Проблемы метрологического обеспечения военно-медицинских организаций

57

*Military pharmacy
and medical technique*

Levchenko V.N., Egorov O.Yu. – Problems of metrological support of military medical organizations



Краткие сообщения

61

Brief reports



*Из истории
военной медицины*

Кульnev С.В., Крючков О.А. – Становление военно-госпитальной системы в России в первой трети XIX века

72

*From the history
of military medicine*

Kulnev S.V., Kryuchkov O.A. – Formation of the military hospital system in Russia in the first third of the XIX century

Бородулин В.И., Поддубный М.В., Тополянский А.В. – Профессор Н.Я. Чистович (1860–1926) и традиция врачебного подвижничества в отечественной медицине

80

Borodulin V.I., Poddubny M.V., Topolyanskiy A.V. – Professor N.Ya. Chistovich (1860–1926) and the tradition of medical asceticism in domestic medicine

Гнашко О.М., Казанцев А.Ю., Качуровский И.А., Александровский В.Г., Расчеславский Б.Ю. – О становлении и развитии системы санитарно эпидемиологического надзора в Ракетных войсках стратегического назначения

85

Gnashko O.M., Kazantsev A.Yu., Kachurovskii I.A., Aleksandrovskii V.G., Raschesslavskii B.Yu. – On the formation and development of the system of sanitary-epidemiological surveillance in the Strategic Missile Forces



Лента новостей

19, 31,
38, 56, 71,
89, 90, *News feed*



Хроника

Chronicle

Овчинников Ю.В., Тыренко В.В., Крайнюков П.Е. – Всеармейский сбор главных специалистов терапевтического профиля Вооруженных Сил, посвященный 50-летию кафедры терапии неотложных состояний филиала Военно-медицинской академии им. С.М.Кирова

91

Ovchinnikov Yu.V., Tyrenko V.V., Krainyukov P.E. – All-army meeting of the main specialists of the therapeutic profile of the Armed Forces, dedicated to the 50th anniversary of the Emergency Situations Department of the Branch of the S.M.Kirov Military Medical Academy